



Sommaire

- La jeunesse au cœur du débat citoyen au CEFOD.....2
- Le Cefod se préoccupe de ses outils de gouvernance.....2
- Le CBS et l'Université Amadou Hampaté Bâ de Dakar signent un partenariat3
- Le Cefod Business School, Electron TV et la Librairie La Source signent un mémorandum d'entente.....3
- Les étudiants du CBS en immersion dans certains services du Cefod.....3
- Le Cefod outille en suivi et évaluation des projets.....4
- Tchad et Culture 413 déjà dans les kiosques !.....4

Editorial

Le Cefod pour une génération bien formée

Fidèle à sa mission qui est de former pour le développement intégral des hommes et des femmes, le Cefod a, ces derniers mois, mis un accent particulier sur la formation. Dans un monde en constante évolution, surtout sur le plan professionnel, l'acquisition des compétences s'impose à toutes et à tous. Les jeunes sont d'autant plus concernés car ils sont les plus nombreux à être sur le marché du travail, et celles-ci leur sont nécessaires pour déployer leur plein potentiel et s'imposer dans un environnement où le milieu du travail est de plus en plus exigeant et compétitif. En effet, la qualité et le niveau d'éducation et de formation jouent un rôle crucial dans l'employabilité et la productivité, garantissant ainsi une insertion professionnelle réussie et durable pour les jeunes. Surtout que les entreprises recherchent de plus en plus des candidats qui possèdent non seulement des connaissances théoriques, mais également des compétences pratiques. C'est ainsi que certains services du Cefod ont accueilli les étudiants du Cefod Business School (CBS)

pour des stages académiques. Ceci a permis de rapprocher ces jeunes du monde professionnel, tout en valorisant la pratique comme pilier essentiel de l'apprentissage.

La révolution numérique, marquée par des innovations technologiques incessantes et des attentes croissantes des employeurs, redessine les contours des carrières et bouscule les compétences traditionnelles. Cette nouvelle dynamique est très exigeante. Pour ne pas rester à la queue du peloton, le Cefod a mis les bouchées doubles en nouant des accords de partenariat avec l'Université Amadou Hampaté Bâ de Dakar, la chaîne Electron TV et la Librairie La Source. Ces conventions sont des étapes clés dans l'engagement du Cefod à travers le CBS d'offrir des formations en lien avec les réalités du marché de l'emploi. Elles représentent également une garantie d'adaptabilité, permettant aux jeunes de rester en phase avec les exigences du marché de l'emploi tout au long de leur carrière. Ensemble nous pouvons cultiver une génération de jeunes talentueux, compétents et prêts à relever les défis actuels et futurs.

La rédaction

ADMINISTRATION

L'évaluation à mi-parcours 2025 du Cefod présentée à son personnel

La Direction Générale du CEFOD a organisé, le vendredi 18 juillet 2025, une rencontre d'échange avec l'ensemble du personnel dans l'amphithéâtre Soumaïne.

L'objectif de cette réunion présidée par le Directeur général, le Père Alain Michel Tang, en présence du Secrétaire général et du Directeur

administratif, était de présenter le bilan financier à mi-parcours de l'année 2025 et de partager les perspectives pour le reste de l'exercice.

Environ soixante membres du personnel ont pris part à cette rencontre, marquée par des échanges ouverts sur la gestion administrative et financière de l'institution. Les responsables

ont souligné la nécessité de renforcer la transparence, la rigueur budgétaire et la participation du personnel pour l'atteinte des objectifs fixés. Pour assurer l'autofinancement de l'institution, la direction générale a convié les



membres du personnel à réfléchir sur les stratégies et les mécanismes à mettre en œuvre pour faire face aux défis financiers actuels. Cette initiative s'inscrit dans la dynamique de gestion participative pour améliorer la performance globale du CEFOD.

La jeunesse au cœur du débat citoyen au CEFOD

Le Centre d'Étude et de Formation pour le Développement (CEFOD), en partenariat avec la Délégation de l'Union européenne au Tchad, a organisé le 22 août 2025 une causerie-débat sur le thème « Jeunesse et citoyenneté ». L'objectif de cette causerie-débat est de renforcer la connaissance des droits et devoirs, encourager la participation à la décision publique et promouvoir des comportements citoyens, y compris dans l'espace numérique des jeunes.

M. Toussaint Ablaye Roasngar, représentant de la Délégation de l'UE à ce débat, a rappelé dans son introduction « le rôle déterminant de la société dans l'éveil des consciences citoyennes » et la nécessité d'outiller la jeunesse pour qu'elle contribue à une société intégrée et pacifique.

Trois panelistes se sont relayés : M. Benane Innocent, consultant, expert en genre et engagement des jeunes, a abordé le thème sur la démocratie et la participation politique. Il a articulé son exposé autour des modalités de par-

ticipation locale, de l'implication dans les instances consultatives et l'importance du vote éclairé. M. Jean-Bosco Manga, juriste, journaliste et écrivain, a développé le thème sur la citoyenneté, le leadership et la cohésion sociale. La

responsabilité individuelle, le respect de l'État de droit, la médiation communautaire et la culture du dialogue ont constitué l'ossature de son intervention. Quant à M. Blaise Dariustone, journaliste indépendant et représentant de l'ONG Internet Sans Frontières Tchad, il a traité de la citoyenneté numérique : usages



responsables des réseaux sociaux, protection des données personnelles et lutte contre les discours de haine.

Cette rencontre s'inscrit dans une série d'initiatives destinées à consolider la culture civique, favoriser l'insertion et encourager l'entrepreneuriat responsable. Le CEFOD et ses partenaires entendent poursuivre ces types d'échanges afin d'accompagner une jeunesse consciente, actrice du changement et partie prenante de la construction d'un avenir démocratique et pacifique au Tchad.

COORDINATION DES PROJETS

Le Cefod se préoccupe de ses outils de gouvernance

La Direction générale du Cefod, à travers la coordination des projets, a organisé une série de rencontres relatives au plan de renforcement de ses outils de gouvernance avec quelques membres de son personnel. Ces réunions ont permis de présenter les différents outils de



gouvernance l'institution et les personnes désignées pour la rédaction de chaque politique. Les documents soumis à la validation sont, entre autres : la politique de protection des données du personnel ; le manuel de procédure administrative, financière et comptable, le manuel de procédure RH ; la politique relative aux règles de conduite et d'éthique, la politique de prévention de la fraude et de la corruption et bien d'autres politiques. La mise à disposition de ces documents de politiques internes tient compte des exigences de l'heure.

La production de ces instruments est un engagement qui permet au Cefod de mettre en place une gouvernance performante et efficiente en lien avec l'évolution du contexte et respectant les normes nationales et internationales en vigueur.

Le CBS et l'Université Amadou Hampaté Bâ de Dakar signent un partenariat

Le Cefod Business School (CBS), représenté par son Directeur, Dr Jean-Baptiste Diatta, a signé un accord de partenariat stratégique avec l'Université Amadou Hampaté Bâ de Dakar, le 29 août 2025. La signature de cette convention ouvre de nouvelles perspectives aux étudiants et enseignants du CBS. Plus concrètement, les deux parties s'engagent, entre autres, à favoriser l'échange de leurs compétences et de leurs expériences, notamment dans les domaines de la formation, de la recherche et de services à la communauté ; à contribuer mutuellement à la formation et au renforcement des capacités des enseignants et



des personnels administratifs et techniques en cas de besoin ; à contribuer mutuellement à l'organisation et à l'encadrement des stages pour leurs étudiants, en cas de besoin ; à favoriser la mobilité des étudiants. Pour la mise en œuvre des activités prévues dans le cadre de l'Accord de coopération, les deux établissements entendent s'appuyer sur leurs moyens propres. Le cas échéant, ils solliciteront des moyens relevant des gouvernements du Sénégal et/ou du Tchad, du secteur privé, de la coopération bilatérale ou multilatérale et notamment des sources de financement innovant.

Le Cefod Business School, Electron TV et la Librairie La Source signent un mémorandum d'entente

Le Cefod Business School (CBS), la chaîne Electron TV et la Librairie La Source ont signé le jeudi 24 juillet 2025 un Mémorandum d'Entente. La cérémonie s'est déroulée en présence du PDG d'Electron TV, Gambaye Djerakor Djegoltar et du Directeur de la Librairie La Source, Ranodjal Mbaideti dans les locaux du CBS.



leur permettre d'acquérir une expérience professionnelle. En retour, le CBS s'engage à soutenir ses partenaires en proposant des tarifs préférentiels pour la location de ses infrastructures (salles de conférence et bien d'autres) et en offrant la co-construction de modules de formation, adaptés aux besoins spécifiques de l'heure.

Ce partenariat gagnant-gagnant vise à officialiser et à renforcer la collaboration entre ces institutions. Il permettra aux étudiants du CBS de bénéficier d'opportunités de stages pratiques au sein d'Electron TV et de la Librairie La Source pour

Cette initiative marque une étape clé dans l'engagement du CBS d'offrir des formations en lien avec les réalités du marché de l'emploi. Il permet, par ailleurs, de développer des synergies mutuellement bénéfiques.

Les étudiants du CBS en immersion dans certains services du Cefod

Durant la période de juin à août 2025, les départements de la Documentation et informations juridiques et le département Commercial, Logistique et Maintenance ont accueilli des étudiants du Cefod Business School (CBS) en stage académique.

Au Département de la Documentation et Informations Juridiques, les étudiants en Sciences de l'Information Documentaire (SID) ont eu l'opportunité de se familiariser avec les pratiques professionnelles liées à la gestion documentaire et à la recherche juridique.

« Ce stage m'a permis de mieux comprendre la gestion des fonds documentaires et l'importance des outils de recherche », témoigne Anne Elyse Cynthia, étudiante en 1ère année de SID. « Nous avons découvert le rôle central

d'une bibliothèque spécialisée comme celle du CEFOD dans la diffusion de l'information fiable », renchérit Allaka Chanceline. Pour le compte du Département Commercial, Logistique et Maintenance, les étudiants en logistique et transport se sont, quant à eux, imprégnés des réalités de la gestion des flux et du fonctionnement interne. Nekigam Hermame et Népidembaye Florence témoignent avoir été bien encadrées et accompagnées durant toute leur période de stage. Elles se disent satisfaites de cette expérience. Il est important de relever qu'à travers ces stages, le CEFOD contribue à rapprocher les jeunes du monde professionnel, tout en valorisant la pratique comme pilier essentiel de l'apprentissage.

FORMATION CONTINUE

Le Cefod outille en suivi et évaluation des projets

Le Cefod, à travers son service de la Formation continue, a organisé du 25 août au 10 septembre 2025 une session de formation sur en suivi évaluation des projets humanitaires et de développement. Plus d'une dizaine de récipiendaires qui sont des cadres de l'administration publique, des employés des entreprises et ONGs internationales et des acteurs de la société civile tchadienne ont bénéficié de cette formation. Les principaux modules développés portent sur le cadre conceptuel et théorique de la Gestion axée sur les Résultats (GAR), le montage d'un cadre logique (phase d'analyse, phase de planification et matrice du cadre logique), la formulation du cadre des résultats et le cadre d'évaluation des projets. D'après l'évaluation générale de cette session, les objectifs de la formation ont été clairement définis et atteints pour l'ensemble des participants qui pensent pouvoir appliquer ce qu'ils ont appris dans leur vie professionnelle et 80% reconnaissent qu'ils ont acquis des compétences qui amélioreront leur performance.

Selon M. Deuryom Sylvain, un des bénéficiaires de la formation, « cette formation est adaptée à tous les domaines



professionnels et corrige de nombreuses erreurs passées dans la gestion des projets.» M. Mahamat Tahir Ahmat ajoute: « Nous maîtrisons désormais mieux l'analyse des résultats, la gestion des risques et l'implication des bénéficiaires ». « Nous pensions qu'il fallait forcément des experts étrangers, mais notre formateur a démontré une expertise de haut niveau. Cela prouve que nous avons aussi des compétences solides au pays », complète Mme Walendom Robertine, ancienne ministre du Commerce. D'autres sessions sont prévues notamment en conception et pilotage de projet d'ici la fin de l'année.

COMMUNICATION ET MEDIA

Tchad et Culture N° 413 de juin 2025 dans les kiosques !

Le dossier de la revue du mois de juin a porté sur les inondations en raison de la saison des pluies. Le choix de ce thème se justifie par le fait que les grosses pluies transforment souvent certains quartiers de la ville de N'Djaména en des îles et rendent les passages difficiles. D'après le constat, ces dernières années, des précipitations exceptionnelles ont causé des dégâts importants à travers le Tchad, affecté la vie des milliers de personnes, et détruit des infrastructures vitales. Les inondations perturbent les activités agricoles, source de revenus pour la grande partie de la population, entraînant des pertes de récoltes et une insécurité alimentaire accrue. Reparti en trois parties, le dossier a premièrement présenté la

situation globale des inondations au Tchad sur la base de sa situation géographique. Deuxièmement, les causes des inondations, la responsabilité de chaque acteur face aux catastrophes naturelles. La dernière partie a été consacrée aux

entretiens avec les institutions en charge des questions d'inondations à savoir, le ministère de l'Aménagement du territoire, de l'Urbanisme et de l'Habitat et le ministère de l'Eau et de l'Energie.

Ce dossier a permis de relever que la lutte contre les inondations est un impératif. Certes, c'est un défi complexe mais non insurmontable. Elle nécessite une approche multidimensionnelle et intégrée. Les instruments mis en place, qu'il s'agisse de solutions structurelles telles que les digues, les curages de caniveaux, le dragage des fleuves, des mesures non structurelles comme les systèmes d'alerte précoce, l'aménagement du territoire, la mise en place des cadres institutionnels et des plans de gestion des risques, témoignent d'une prise de conscience croissante et d'ef-

forts louables. Cependant, cela requiert de l'Etat son efficacité à mobiliser les ressources financières et humaines adéquates, et des populations leur participation active, tout en consolidant les acquis de la lutte contre les inondations.

